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北京市安全生产监督管理局 协办
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□本报记者 刘欣欣

———记北京出入境检验检疫局保健中心免疫部主任徐惠芳
守卫国门的白衣天使

□本报记者 闫长禄
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———北京市热力集团东城分公司安全保卫部赵胜华

“注意安全”、 “干活小心
点” 这些已经成为了赵胜华的口
头禅， 他会跟身边的每个同事、
朋友不断强调安全的重要性。

赵胜华1989年6月进入北京
市热力集团， 2002年至今一直从
事安全保卫工作。 从一个安全工
作的 “小白”， 成长为了注册助
理安全工程师， 现任北京市热力
集团有限责任公司东城分公司安
全保卫部主办科员。

秉承着 “安全工作只有起点
没有终点” 的信念， 2007年赵胜
华被北京市公安局评选为治安保
卫先进个人； 2009年被评为北京
市热力集团安全生产先进个人荣
誉称号。

接手新项目
安全工作打前站

从2002年起， 赵胜华就在北
京市热力集团下属的特诚公司安
全保卫部负责安全生产管理工
作。 近年来， 随着供热市场竞争
的愈发激烈， 公司为了尽快占领
市场， 扩大供热面积， 想了很多
办法。 2014年3月， 公司决定与
上海晟际物业管理有限公司北京
通州分公司签订管理京通罗斯福
购物中心直燃机制冷供热项目，
为公司带来了新的发展机遇， 同
时也带来了新的挑战。

“我们是干供热出身， 供热
肯定没问题 ， 以前接的都是居
民、 厂矿企业的供热、 生活热水
等工程。 但这次接的项目是一个
购物中心， 供热的同时还需要制
冷 ， 这属于我们比较生疏的领
域。” 赵胜华回忆着讲述， 由于
缺乏了解相关知识的技术人员和
工人， 这给在最短时间内运行新
设备带来了巨大的困难。

没有做制冷的经验， 公司领
导最为担心的就是出现安全生产
事故， 因此思来想去， 最终决定
让赵胜华这个安全战线上的 “老
人” 打前站， 由他挑头负责这个
项目的整体推进工作。

“刚接手项目的时候， 我第
一个进场， 进去第一眼就是看排
风设施。” 赵胜华告诉记者， 由

于现场的地下室二层有6台直燃
机， 温度很高， 他最担心的就是
燃气泄漏问题， 并检查了是否有
漏气检测、 机身运行情况是否良
好等。

随时注意排查隐患点， 赵胜
华罗列出了近20项大大小小的问
题。 “他的直流风机就是坏的 ，
万一燃气泄漏， 就排不出去， 我
们的员工长时间呆在密闭空间
里， 容易中毒， 严重了还可能有
生命危险。”

隐患找到了， 对于新接手的
项目 ， 要排除这些隐患也不容
易。 厂家说是因为设计的不够合
理， 设计部门说是厂家生产的产
品有问题， 双方都说没有自己的
责任。 赵胜华形容自己那时候就
是 “死磨硬泡”， 硬着头皮一次
次地找到厂家， 最终用了将近20

天的时间， 把隐患一一排除， 保
证了商场内夏季的制冷， 也保证
了人员的安全。

学懂新机器
为日后查找隐患

运行了一段时间后， 很快，
大家就发现了制冷和供热不同，
需要消耗更多的能源和水源， 机
器还经常出现了一些问题。 赵胜
华带着同事们到几家其他的制冷
用户上门学习， 请教老师， 逐一
解决。

赵胜华发现由于系统高区压
差低导致制冷效果差， 于是他带
领工人、 厂家技术人员和施工方
共同研究， 很快明白了是因为厂
家没有按照要求切换电动调节
阀， 而且冷凝传感器坏了也没有

及时更换造成的。
他查找相关图纸、 资料以及

会议记录据理力争， 厂家看他对
直燃机制冷说得头头是道、 切中
要害， 把工作的事当成了自己的
事， 也改变了先前不理不睬的态
度， 答应立即解决问题。

在得到厂家的答复后， 他又
协调物资供应部门和施工方购置
配件， 利用夜间不制冷运行时段
进行更换。 但更换后， 系统存气
的问题始终没有得到缓解， 他又
钻进闷热的设备间查找原因。 8
月的夏天， 设备间里热气逼人，
他早已汗流浃背， 但在发现补水
泵叶片有问题后， 高兴的叫了起
来。

经过他的努力， 解决了直燃
机真空换热器的更换问题， 制定
了冷凝水排污方案， 建立健全了
直燃机安全操作规程， 增加了检
测可燃气体的设备， 保障了安全
生产运行， 达到了节能降耗、 经
济运行的目的， 为公司节约了成
本。 厂家、 施工方、 物业公司，
无不对他一丝不苟、 严格把关的
工作态度表示钦佩。

“你要是不了解机器运行原
理， 以后出了安全事故怎么办？
这是一盘棋， 只有我弄懂它， 才
能检查出问题。 也算是打前站，
我先看明白了 ， 再给大家解释
去 。 ” 赵胜华说他做的这些努
力， 都是为了保证公司能够安全
生产。

有张婆婆嘴
向职工灌输安全

“一天平平安安过去， 比什
么都强。” 曾经， 赵胜华的师傅
是这么教育他的， 简单的一句话
让他记到了现在。

“干了这么多年安全， 也是
害怕 ， 要是出了事可真不行 。”
赵胜华说自己做安全工作以前，
性格并不是现在这般小心翼翼
的， 就是因为看的多了， 学的多
了， 反倒担心的更多。

做安全工作后大概两年的时
间， 赵胜华亲眼目睹了一次其他
单位出现的事故， 这让他心头这

根安全的绳越系越紧。
那次， 在一家大型集团企业

内 ， 他和同事们在检修供热设
备， 另一边就听进进出出的人说
外边出事了。 原来， 这家单位的
物业公司正在疏通下水道， 下去
了一名工人， 过了一会儿， 上面
的工人向下喊话没反应， 拉绳子
也没感觉。 于是， 这名工人下去
看看情况 ， 又没了动静 。 就这
样 ， 前前后后下去了7个工人 、
物业经理， 还有一名消防员， 等
救上来后一个都没抢救过来。

“这生命真的太脆弱的， 我
眼看着他们进去的， 就没上来，
这人就没了。” 赵胜华说每次想
到这都觉得很害怕， 也会想到自
己的工作。 “我不光要保证自己
安全， 还得负责别人的安全， 责
任真的很大。”

随着自身安全意识的加深，
赵胜华对安全工作的掌控也越做
越好。 同事们都开玩笑地说他有
一张 “婆婆嘴”。

“就是老跟大家说安全这点
事，给人家招烦了。同事们就开始
觉得，说我年纪轻轻的，怎么跟婆
婆似的，老嘚啵嘚啵嘚啊。 ”赵胜
华笑着解释这个外号的由来。 “不
过这办法挺管用的， 别看一次两
次的对方不在意我说的什么，但
时间长了， 他们自然就有了这个
意识了，也会关注安全。 ”

2015年3月 ， 他被调到了刚
组建的北京市热力集团东城分公
司， 担任安全保卫部主办科员一
职。 新的公司急需建立完善的安
全管理体系任务， 凭借着多年的
经验， 赵胜华前前后后用了几个
月的时间， 反反复复的修改最终
完成了 《安全生产管理规定 》、
《消防安全管理规定》、 《交通安
全管理规定》、 《治安保卫管理
规定》 等50余项安全管理制度及
岗位职责的整理、 完善、 修改、
制订工作。

最近， 赵胜华在着手做公司
的安全标准化工作 ， 消灭风险
点， 让职工们在保证安全的情况
下工作， 不出现人身伤害事故。
用他的话说， 安全工作总是如履
薄冰， 要千小心， 万小心。

今年年初， 非洲安哥拉爆发
严重黄热病疫情， 中国政府紧急
组建了一支由质检总局业务骨干
组成的卫生检疫10人工作组， 赴
安哥拉为中国公民接种黄热病疫
苗。 北京出入境检验检疫局保健
中心免疫部主任徐惠芳临危受
命。

1982年， 17岁的徐惠芳参军
成为海军北海舰队烟台基地的一
名战士， 后在部队考入军校， 毕
业后成为北京军区总医院的一名
医护人员， 直至2002年转业成为
国门检验检疫相关行业的专家。

这次， 她是主动请缨去安哥
拉的， 因为她的办公桌上， 摆放
着一幅她自己书写的座右铭 ：
“平凡岗位干得出来， 关键时刻

顶得上去。” 她必须说到做到。
3月的安哥拉是疟疾的爆发

流行季节。 工作组无暇卸下旅途
疲劳， 便开始为从安哥拉全国各
地赶到中铁四局医院的中国同胞
注射黄热病疫苗。 体检过程中，
一名中国女员工被确诊为黄热
病， 并且病情危重， 徐惠芳迅速
为其做体检、 流调、 接种疫苗和
留取血液病毒样本。 这样极危险
的工作， 在安哥拉期间她一直冲
在前面———为在安华人接种黄热
疫苗529针次； 到中企劳务公司
开展流行病学调查20余次； 开展
热带病防治知识讲座近10场。 危
险时刻在徐惠芳身边， 直到完成
任务回国。 问她缘何如此？ 她回
答 ， 就是为了自己的那句座右

铭。
“平凡的事情重复做， 你就

是专家； 重复的事情用心做， 你
就是赢家。” 这是徐惠芳告诫同
事们的话。

为了更好地把工作做好， 徐
惠芳总结提炼出了 “终身学习、
团队学习 、 创新学习 、 学以致
用” 的 “四学” 理念， 组织大家
开展 “勤做小笔记 、 常写小体
会、 多投小稿件、 善提小建议、
多挤小时间” 的 “五小” 练兵活
动 ， 现在 “四学 ” 理念和 “五
小” 活动已经取得丰硕成果， 为
国检局培养了一批业务骨干。 4
月8日归国后的徐惠芳， 赶上了
国人的出国高峰期， 徐惠芳放弃
休息， 圆满完成了每天对近400-

500人的免疫安全检查。
平时的徐惠芳， 尽显平凡，

这个 “平凡 ” 是她对社会的关
爱。 2012年护士节来临之际， 她
发起成立了保健中心护士 “爱心
支队”， 开始连续3年到北京郊区
看望孤寡老人和孤残儿童开展送
温暖 、 送爱心 、 送健康 、 送欢
乐、 送和谐的 “五送” 活动； 面
对质检改革给部分干部职工带来
的 “心理震荡”， 她利用专业知
识， 举办心理知识讲座， 开展心
理咨询、 疏导活动， 以人为本地
处理制度改革带来的心理问题，
帮助想法多、 压力大的干部职工
调适失衡心态， 排解心理压力，
一时间她又成了职工心目中的
“知心大姐”。


